

モーツァルト： 稲田憲治君

外は雪、気だるい日曜日の午後。モーツアルトのピアノ協奏曲20番が部屋いっぱいに流れている。なんと幸福のことか。もうすぐ第2楽章の始まり。私は長椅子にすっぽりと身体をあずけ、その時を待つ。遙か遠くなってしまった17歳の自分との再会を楽しみに。

あのひとに心ときめかせていた頃の、やはり雪の舞っていた屋下がり。「モーツアルトは好き？」愛しい瞳が問いかける。思わず「はい」と答えていた。恥かしい話だがその頃の私はモーツアルトが何たるかを、ほとんど知らなかった。彼女への想いがそう言わせた。17歳という気の遠くなる様なきらめきと不安のさ中で、あのひとへの憧憬を私自身どう扱っていいのか戸惑っていた。「今、40番に夢中なの」「良い曲ですね」顔をひきつらせながら答えた。次の日、交響曲40番のレコードが彼女から届けられた。ラジオにつないだ安物のプレイヤー。ターンテーブルからはみ出しながら不器用に回転をする40番。

しかしピックアップの拾った音楽は実にすばらしく鳴った。第1楽章のあの衝撃は今でも頭の中で鮮明に展開されている。嗚呼、この感動を自分の言葉で覗わすことができたら。

だが「涙の追いつかないかなしみ」という先達の残した言葉は40番を話するに十分であろう。

彼女の秋水を想わせる面影が40番と渾沌とし、融和を始める。かなしみがかなしみを追い越し、清澄が官能へと変化する。だがあの有名なメンデルスゾーンのバイオリソーン協奏曲のエロティズムでは決してない。あくまで魂の背後から、しかし鮮烈にささやきかける。胸がしめつけられ、息苦しい様な、全てが静止してしまう様な時が来たらもう言葉は要らない。ただひたすらモーツアルトの美しさに酔えばいい。失なった恋はこの40番と共に昇華され、思い出という言葉になった。

「モーツアルトの音楽は神の啓示である」と何かの本で読んだ。「一構想はあたかも奔流の様に実に鮮かに心の中に姿を現します。しかしそれが何処から来るのか、どうして現われるのか私には判らないし、後から後から色々な構想は対位法や様々な楽器の音色にしたがって私に迫ってくる。そしてそれは、たとえどんなに長いものであろうとも私の頭の中で実際に殆ど完成されている」このモーツアルトの手紙は、それを裏づけるに十分であろう。

妻のコンスタンツェと話をしながら卑猥な話題に笑いころげながら作曲をされた600以上に及ぶ珠玉の音楽、その全てが神の声であるという。もしかしたらモーツアルトは、この世で唯一、神の子であったかもしれない。1月27日のモーツアルトの誕生日に私は天から降りたアラレと共にお祝いをした。

次週例会： 2月23日「新春の集い」 PM 6.30～ おゝ乃

次々週例会： 3月1日 卓話 稲田憲治君



三条北ロータリークラブ週報

ROTARIANS — UNITED IN SERVICE —
DEDICATED TO PEACE

ロータリアン — 奉仕に結束 — 平和に献身
国際ロータリー会長 チャールズ・C・ケラー 第256地区ガバナー 安藤文夫

例会日
1988. 2 . 16
累計 No 61
当年 No 31

会長／樋口金占
幹事／平松利朗
SAA／芦田義重

例会日／火曜日 PM12:30～1:30
例会場／三条ロイヤルホテル ☎34-8111
事務局／三条市西四日町3-13-25
ヒューマン・ハーバー内 ☎35-7160

行 事： 会員卓話「私ごと」本間建雄美君

出 席： 本日の出席 38名中34名

先週の出席率 38名中36名 94.74%

先週のメークアップ： 2月10日三条RCへ 中條耕二君

ビジター： 三条RCより 野村竹三郎君 渡辺惣吉君 広岡豊作君 山本福七君 小林九満太君 藤田説量君 堀川政雄君 濱潔君
三条南RCより 田中正佐久君 荘沢喜一郎君 吉田秀治君

会長挨拶： 樋口会長

本日は藤田直前ガバナーはじめ、三条クラブ、三条南クラブのお客様を迎えて第61回の例会でございます。大変多勢のメークアップ有難うございます。今後とも宣敷くお願い申し上げます。昨日はカルガリーの冬季オリンピックでスケートの黒岩彰選手が2位と100分の1秒の差で3位となり、メダルを獲得したそうで、大変おめでたい事だと思っております。又一方ではアメリカから農産物の自由化を要求されており、世界一高いといわれる日本の牛肉がこれまで1kg10万円で売り出されたりで、これも日本の金余り現象かと思ったりしております。又この10日には木材が高値を呼んでおり、宮城県の入札で、カヤ、杉、ヒノキ等今迄1300万円位の木材が4000万円にもなったとかいわれております。特にカヤは1立方メートル4000万円の取引きだったそうです。カヤは皆様御存知の通り碁盤の材料として有名であります。いずれにしてもまだ日本経済も大変な様であります。

先日は今日メークアップしていただいております三条クラブの堀川さんから卓話をいただき本当に有難うございました。又今日は会員卓話で本間君の担当ですが宣敷くお願い致します。これで本日の挨拶とさせていただきます。有難うございました。

幹事報告： 平松幹事

◇新潟東RCの30周年式典の御案内が来ております。

日 時：5月22日(日) 場 所：ホテル新潟

◇安藤がバナーよりお願いがありました。

日本の松を守り、その緑化を推進する為日本松の緑を守る会へRC会員の参加をお願いしますとの案内状がきました。

◇広島RC熊平肇会員の「抜萃のつづり」の47号を恵送いただきました。

◇例会変更（時間のみ変更）

白根RC 2月18日(木)の例会をPM 6.00～ 魚かじ会館に変更

スピーチ：三条RC 渡辺惣吉君

私は三条クラブのチャーターメンバーで31年間無欠席でござせてまいりました。三条クラブは長生きクラブでありまして明治生れの会員が7名もおります。これはロータリークラブへの毎週の出席が長生きの秘訣！と思って無欠席を続けております。この北クラブもあと30年もするとあの人は長生きだナダーと言われる人が居る様になって欲しいものです。次回は北クラブの人が三条クラブでスピーチをしていただける事を楽しみにしております。

ニコニコBOX：

落合益夫君 本間建雄美君の卓話を楽しみにしています。

佐藤義英君 先週は欠席して楽しみにしていた堀川君の卓話を聞けませんでした。非常に残念でした。又妙義コンペの栄えあるブービー賞を記念して。

鈴木英友君 仕事で埼玉迄行って来ました。大変暖かくてうらやましく思いました。

渕岡茂君 欠席続きで反省します。

粉川昭蔵君 先週は1日おきの新年会。目方は増えたがお足は減りました。無くならぬうちに。

米山獎学：

米山忠俊君 本間君の卓話を記念して！がんばってください。

今井克義君 久し振りに風邪をひきました。皆様、どうぞ御注意を。

卓 話：「私ごと」 本間建雄美君

私と微生物との出会いはずっと遡る事17年、ある自動車部品が腐触するので、招致を受けて目黒の国立予防研究所へ通った時でした。「金属を食べる微生物」が始めてです。現在は数有る中の水質に関する特定の微生物の管理を職業としています。今日ではどうかわかりませんが、一昔前までは「微生物=バクテリア=病原体」という形で人々に恐れられていました。私もその内の一人でした。病原体はウイ



ルスで、微生物は中には人間にとて悪いものもありますが、又一方では大切な重要な役目も果しています。例として、エネルギーは太陽から植物へ、植物から動物へそして微生物へと流れる。生物が生存して行く為には絶えずエネルギーの供給が必要であるが、同時に物質は循環され再び太陽エネルギーによって利用される元素に戻されなければならない。生物が生活する為に必要な元素は無機物から有機物へ、そして有機物から無機物へ循環されなければ、生物に必要な栄養源は消失してしまうし、生物圏をとりまく環境を一定に保つ事が出来ない。微生物は自然界に於て、有機物を無機物に転換させるのにきわめて重要な役割を果しているのである。微生物は自らは石油となり、又牛乳からはチーズを、麦からはビールやパンを作り出し、さらにあのかたい皮をやわらかいなめし皮に変えるなど、その神秘とも思える働きまで私達にさまざまな恩恵を与えて来ました。又微生物による廃棄物の劇的な転換や医薬品の変革そして水の自浄作用等々あげればきりがありません。しかし今日に有っては急激な改革や開発により世の中が発展したかに思えるが、それに供い公害となって多くの困難と直面している。

地球をとりまくオゾン層や又各地に降る酸性雨、又医学に有ってはガンやエイズ……。自然の生物体形のどこかに歪が生じている。自然とのバランス、常に考えて生きたいものです。

最後に医学の進歩によって人間の染色体のDNA、RNAの変換が出来るとか。人類発生より約200万年もの時間をかけて、自然界に生き進化して来た生物のDNAを本当に変換する様な事になったら、大変な事になるだろう。これだけは、そっとしておいて欲しいものです。皆さんはどう思いますか？

BOOK PLAZA： 笹原勝治君

誰もが哲学少年であった。何時からだろうか、哲学を放棄したのは。ソクラテスを読み、プラトンに進み、カントに苦しみ、ニーチェ・キルケゴーに狂喜した。そして、西田幾太郎の「善の研究」を読み、午前4時頃であろう“分かった”。

なんでこの本『哲学からのメッセージ』（木原武一著・新潮選書・八百円）を手にとったのであろうか。それは40代の迷いからかもしれない。著者は、最初にカントをとりあげている。「哲学は理性を耕す鍬である」「頭脳を疾風怒濤のなかにさらす」そして「純粹理性批判」の次の言葉「形而上学では人間性のあらゆる開発 Kultur の完成である」に出会う。

私は長男に占領された書斎に「純粹理性批判」を探す旅に出た。

余裕金・満期金はひとまず

ホーム財テクの主役 中期国債ファンド

新和証券 三条営業所 電話 (0256) 34-2151 (代表)
FAX (0256) 35-5445